
«Дети должны знать, что труд для всей семьи – это обязан-
ность, долг по отношению к близким людям: матери, отцу, братьям 
и сестрам. Труд – одна из прививок от себялюбия и развитие в нем об-
щинного духа», – считает митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент, председатель Издательского Совета РПЦ.

Сегодня распространена такая позиция родителей: «Зачем принуж-
дать ребенка к физическому труду? Учеба — это сейчас главное». За лю-
бую даже плохо выполненную работу по дому родители хвалят сыновей и 
дочерей, словно те сделали что-то особенное.

Я не думаю, что за элементарное дело нужно восторгаться ребенком, 
иначе любое усилие будет восприниматься им как одолжение для семьи. 
Безусловно, подбодрить ребенка, который только учится подметать пол, 
вытирать пыль, поливать цветы, нужно, но постоянно приходить в вос-
хищение от вымытой сыном или дочерью тарелки, убранного мусора непо-
лезно.

ВСТРЕЧА
Вестник Местной православно религиозной организации приход в честь
Сретения Господня в г. Калуге Калужской Епархии Русской Православной Церкви
(Московский Патриархат)№ 11 (148) ноябрь 2024 г. 

Дети должны знать, что труд для всей 
семьи – это обязанность, долг по отноше-
нию к близким людям: матери, отцу, бра-
тьям и сестрам. Труд — одна из прививок 
от себялюбия и развитие в нем общинно-
го духа. А когда мы учим детей домовод-
ству, то вырабатываем в них навык вни-
мательного отношения к окружающим, 
заботе о них.

Конечно, говоря о детском труде, я не 
имею в виду, что в каникулы с шести утра 
до десяти вечера дети будут в огороде 
полоть, окучивать, поливать, а во время 
учебного года целые дни уделять реше-
нию бытовых вопросов. Мера необходи-
ма во всем. Вполне можно распределить 
время так, чтобы дети успевали делать 
домашнее задание, выполнять хотя бы 
небольшие обязанности по дому и прово-
дить досуг с друзьями.

Могу привести пример из жизни моей 
семьи. Мы все четыре брата помогали 
родителям, делали работу по дому и тру-
дились в огороде, переживали, если, на-
пример, закончилась вода, и мама сама 
шла с ведром на колодец. Все успевали: 
сходить в школу, сделать уроки, почитать, 
покататься на велосипеде, искупаться на 
озере, поиграть со сверстниками в фут-
бол и обязательно помолиться. Физиче-
ский труд не был для нас помехой.

Родители разумно организовывали 
свое время и нас этому учили. Они по-
могли нам определить жизненные при-
оритеты. Главным для нашей семьи были 
обязательное посещение храма в вос-
кресные и праздничные дни, поездки в 
Троице-Сергиеву лавру. Родители забо-
тились о первоочередном, а с Божией по-
мощью мы успевали и им помогать, и все 

остальные дела делать, и отдыхать.
Важно, чтобы дети ощущали, что их 

труд полезен. Один пожилой человек рас-
сказал мне, как воспитывал ребенка. На-
пример, старенькая соседка попросила 
этого мужчину купить мешок картошки. 
Он пошел за покупками вместе с пяти-
летним сыном. В свой большой рюкзак он 
положил основной груз, а в его маленький 
небольшой пакет картошки. Ноша не тя-
желая, но ребенку все-таки нужно прило-
жить усилие. Вечером отец слышал, как 
сын с чувством выполненного долга рас-
сказывал маме: «А мы сегодня с папой 
картошку бабушке носили».

Постепенно ребенок привык во всем 
помогать родителям, перенял полезные 
прикладные навыки, устроился на ра-
боту, где его знания пригодились. Это не 
помешало ему получить образование, 
выучить иностранный язык и стать пер-
спективным высокооплачиваемым инже-
нером, а когда сейчас приезжает на дачу 
к родителям уже со своей семьей, то все 
обязательно потрудятся, и внуки с удо-
вольствием помогают дедушке.

И был с ними один случай, мне рас-
сказал этот мужчина. Они как-то с сыном 
ехали на машине, шел сильный ливень. 
Сын увидел, что по обочине идут пожи-
лые люди, которые насквозь вымокли. 
Он притормозил, пригласил их в машину 
и довез до дома. Похожих ситуаций было 
много. Если случалась возможность, мо-
лодой человек всегда помогает другим 
людям, потому что для него это стало 
естественным с раннего детства.

Вспоминаю высказывание святите-
ля Игнатия Брянчанинова, который гово-
рил, что человек в поте лица добывает 

вещественный хлеб, который укрепляет 
тело, а хлеб небесный, дающий вечную 
жизнь человеку, мы должны получить при 
усиленном труде душевном и телесном. 
Привычка помогать старшим очень благо-
творна для духовной жизни. Она дисци-
плинирует, помогает человеку стремиться 
делать добро другим людям, управлять 
собственными желаниями страстной пло-
ти.

Не стоит забывать и о том, что чело-
век, который трудится сам, понимает и 
цену чужих усилий. Подросток все лето 
ухаживал за цветниками, станет ли он 
рвать цветы с клумб других людей? Будет 
ли тот, кто регулярно занимается убор-
кой в своем доме, разбрасывать мусор в 
других помещениях? Если человек сде-
лал своими руками скамейку, сломает ли 
он чужую? Вряд ли. Конечно, бывают и 
исключения, но в большинстве случаев 
физический труд помогает проявить ми-
лосердие к окружающим и уважать труд 
других.

https://vm.ru/opinion/755963-privivka-
ot-egoizma

ТРУД – ПРИВИВКА ОТ ЭГОИЗМА
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Антоний Сурожский митр. 29 ноября 
1987 г.

Я хочу обратить ваше внимание на 
две или три черты сегодняшней притчи. 
Нам сказано, что некий человек шел из 
Иерусалима в Иерихон. В Ветхом Завете 
Иерусалим был местом, где пребывает 
Бог: это было место поклонения Богу, ме-
сто молитвы. Человек этот был на пути в 
низину, с горы видения он спускался туда, 
где протекает человеческая жизнь.

На этом пути на него напали, сняли 
его одежду, ранили и бросили при дороге. 
Три человека, один за другим, шли этой 
дорогой. Все трое побывали там, где жи-
вет Бог, все трое были в месте служения 
Богу, поклонения Ему, в месте молитвы. II 
двое из них прошли мимо раненого. Текст 
так ярко описывает, что священник про-
сто прошел мимо: нам даже не сказано, 
что он хоть взглянул на него. Он был че-
ловек обеспеченный, ему дела не было 
(так, во всяком случае, он думал) до чело-
веческой нужды: он ничему не научился 
из молитвы Богу, Который – сама Любовь. 
Затем прошел следующий, левит, чело-
век сведущий в Писании, но не знающий 
Бога. Он подошел, постоял над умираю-
щим раненым – и пошел дальше. Его ум 
– казалось ему – поглощен более высо-
кими вещами, чем человеческая жизнь, 
человеческое страдание.

И наконец, прошел человек, который 
в глазах иудеев был презренен в самом 
своем бытии: не за свои личные, нрав-
ственные или иные недостатки, а просто 
потому, что он был самарянын – отвер-
женный; в Индии его назвали бы парией. 
Этот человек остановился над раненым, 
потому что он-то знал, что такое – быть 
отверженным, что такое – быть одиноким, 
что значит, когда мимо тебя проходят с 

презрением, а порой и с ненавистью. Он 
склонился над раненым, сделал, что мог, 
для облегчения его страданий, отвез его 
в покойное место: и все это он сделал це-
ной собственной. Он не только оплатил 
гостиннику уход за раненым: он отдал 
свое время, свою заботу, свое сердце. Он 
заплатил всеми возможными способами, 
какими мы можем заплатить, оказав вни-
мание окружающим нас людям.

Мы провели целое утро в присут-
ствии Самого Бога, в месте, где Он оби-
тает: мы слышали, как Его голос говорил 
нам о любви: мы провозглашали, что мы 
верим в этого Бога, Который – сама Лю-
бовь, в Бога, Который отдал Своего Еди-
нородного Сына ради того, чтобы каждый 
из нас – не все мы коллективно, но каж-
дый из нас лично – мог получить спасе-
ние. Мы сейчас выйдем из этого храма: в 
течение предстоящей недели или до сле-
дующего посещения храма мы встретим 
много людей. Окажемся ли мы подобны-
ми священнику? или левиту? Пойдем ли 
мы, размышляя о том, что мы здесь узна-
ли, храня в сердце изумление и радость, 
но проходя мимо каждого встречного, 
потому что мелкие заботы могут нару-
шить наш покой, отвести наш ум и сердце 
от чуда встречи с Богом, от Его присут-
ствия? Если так мы поступим, то мы мало 
что поняли (если вообще что-то поняли) 
о Евангелии, о Христе, о Боге. А если 
мы, подобно юноше, подобно книжнику, 
спросим: „Но кто мой ближний? Кто тот, 
ради которого я должен быть готов рас-
статься с глубочайшими переживаниями 
моего сердца, с самыми возвышенными 
размышлениями, с наилучшими моими 
чувствами?” – ответ Христа прост и прям: 
Всякий! Всякий человек, кто нуждается в 
тебе, на любом уровне: на простейшем 

уровне пищи или крова, чуткого внима-
ния, заботливости, дружелюбия.

А если однажды (этот день может 
и никогда не наступить, но может при-
йти в любой момент) от нас потребуется 
больше, мы должны быть готовы любить 
нашего ближнего, как нас тому учит Хри-
стос: с готовностью жизнь нашу положить 
за него. „Положить жизнь” не означает 
умереть; речь идет о том, чтобы изо дня 
в день отдавать нашу заботу всем тем, 
кто в ней нуждается; тем, кто в печали и 
нуждается в утешении: тем, кто в рас-
терянности и нуждается в укреплении и 
поддержке; тем кто, голоден и нуждается 
в пище; тем, кто обездолен и, может быть, 
нуждается в одежде: и тем, кто в душев-
ном смятении и, может, нуждается в сло-
ве, которое изольется из той самой веры, 
которую мы черпаем здесь и которая со-
ставляет самую нашу жизнь.

Выйдем же отсюда, вспоминая эту 
притчу не как одну из самых прекрасных 
сказанных Христом вещей, но как пря-
мой путь, на который Он призывает нас 
встать. Она учит нас относиться друг ко 
другу, оглядеться вокруг внимательным 
взором, помня, что порой малейшая ла-
ска, одно теплое слово, одно вниматель-
ное движение может перевернуть жизнь 
человека, который в одиночестве стоит 
перед лицом собственной жизни. Пусть 
поможет нам Бог быть подобными мило-
сердному самарянину на всех уровнях и 
по отношению ко всем людям.

https://ekzeget.ru/all-about-bible/
propovedi/Voskresnye-chteniya/nedelya-
25-ya-po-pyat idesyatnice-pr i tcha-o-
mi loserdnom-samaryanine/anton iy-
surozhskiy-mitr/
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Евангелие: Лк.10:25-37    
25И вот, один законник встал и, искушая Его, сказал: Учи-

тель! что мне делать, чтобы наследовать жизнь вечную?
26Он же сказал ему: в законе что написано? как читаешь?
27Он сказал в ответ: возлюби Господа Бога твоего всем 

сердцем твоим, и всею душею твоею, и всею крепостию тво-
ею, и всем разумением твоим, и ближнего твоего, как самого 
себя.

28Иисус сказал ему: правильно ты отвечал; так посту-
пай, и будешь жить.

29Но он, желая оправдать себя, сказал Иисусу: а кто мой 
ближний?

30На это сказал Иисус: некоторый человек шел из Иеруса-
лима в Иерихон и попался разбойникам, которые сняли с него 
одежду, изранили его и ушли, оставив его едва живым.

31По случаю один священник шел тою дорогою и, увидев 

его, прошел мимо.
32Также и левит, быв на том месте, подошел, посмотрел 

и прошел мимо.
33Самарянин же некто, проезжая, нашел на него и, увидев 

его, сжалился
34и, подойдя, перевязал ему раны, возливая масло и вино; 

и, посадив его на своего осла, привез его в гостиницу и поза-
ботился о нем;

35а на другой день, отъезжая, вынул два динария, дал со-
держателю гостиницы и сказал ему: позаботься о нем; и если 
издержишь что более, я, когда возвращусь, отдам тебе.

36Кто из этих троих, думаешь ты, был ближний попав-
шемуся разбойникам?

37Он сказал: оказавший ему милость. Тогда Иисус сказал 
ему: иди, и ты поступай так же.
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Человечество, по большому счету, 
не хочет принимать Господа по причи-
нам иногда сокрытым, иногда вполне 
конкретным. Например, гордый человек 
говорит, что не хочет никому подчинять-
ся, не хочет никого слушаться, не хочет, 
чтобы надо мной был Господь. Он хочет 
сам себе быть господином. На этом ос-
новании можно вполне отречься от Бога. 
А некоторые любят грех, любят то, что 
Бог ненавидит. Настолько любят то, что 
Бог ненавидит, что они не могут с ним 
расстаться, и у них получается вражда.  
Господь говорит: «Брось это». Он гово-
рит: «Не брошу». Господь отвечает: «Тог-
да ты остаешься с грехом без Господа».

А некоторые просто Христа нена-
видят, потому что он святой, а они греш-
ники. И эта подавляющая масса людей 
представляет из себя нечестивую банду, 
которая, в принципе, в любое время мо-
жет соединиться в одну большую массу, 
для того чтобы ополчиться, ощетинится 
против небес. Тому подтверждение – от-
крытие и закрытие Парижской Олимпи-
ады. Все это видели, это уже такой трю-
изм. На открытии Олимпиады по Сене 
скакало голографическое изображение 
белого, бледного, если хотите, коня. 
Это апокалипсис глава 5: сначала конь 
белый, потом конь рыжий, потом конь 
черный, потом конь бледный. Конь Блед-
ный означает смерть. «И ад следовал за 
ним».

Понятно, они пытались посмеяться 
над Тайной вечерей. Но они себе сами 
собрали огонь на голову. Там еще был 
такой сюжет с Марией Антуанеттой, ког-
да царица пела с отрубленной головой. 
Это сюжет конца XVIII века, это фран-
цузская буржуазная революция. Мария 
Антуанетта была обезглавлена и гильо-
тинирована. Это была очень интересная 
женщина, на самом деле, если почитать 
про нее, она очень достойная была. Она 
была просто царица. Она была не фран-
цуженка, она была из Австрии. Я посмо-
трел фильмографию, снято множество 
фильмов, в которых и немцы, и францу-
зы постоянно над ней смеются, выстав-
ляют ее какой-то дурочкой, глупенькой, 
какой-то развратницей, хотя на самом 
деле это была очень великая женщина.

Эта великая женщина шла на гильо-
тину твердыми ногами. Люди, когда под-
нимались на гильотину, они, извиняюсь, 
гадили в штаны, сильные мужчины мочи-
лись под себя, ослабевали, у них колени 
не гнулись, они падали в обморок на сту-
пеньках этой лестницы. А когда уже нуж-
но было подняться и лечь под нож, там 
начинались истерики. Некоторые умира-
ли раньше, чем им голову отрубили, от 
ужаса.

В те годы гильотинировали десятки 
тысяч человек публично, то есть весь 
город собирался посмотреть на это. Под-

нимали башку отрубленную, и вся вели-
кая Франция: «А-а-а». А эта женщина 
поднималась твердыми ножками на эша-
фот, она еще наступила на ногу палачу, 
говорит: «Простите меня, мсье палач, я 
не специально». С открытыми глазами 
легла, не дала себе завязывать ничего, 
она перекрестилась, помолилась. Все 
заключение, которое она сидела в тюрь-
ме, она провела в молитве.

Когда за ней подглядывали, она или 
на коленях стояла, или Библию читала. 
Она несколько месяцев провела в по-
стоянной молитве. Она презирала этих 
жлобов, которые ее казнили, потому что 
они были реально жлобы и мерзавцы. 
Что там были жлобы и мерзавцы, что в 
нашу революцию были жлобы и мерзав-
цы, Свердлов, Луначарский, Ленин. Она 
не могла их любить, она презирала их, 
как бесов.

Но она шла на смерть прямыми но-
гами. Молодая, красивая женщина. Её 
обвиняли в том, что она якобы развра-
тила своего собственного сына. Там был 
такой пункт обвинения, что она была 
развратница и спала со своим старшим 
сыном. Она говорила, что даже защи-
щаться не будет, что против этих без-
умных слов вопиет сама природа, ибо в 
природе такого нет, сказала, что не хочет 
оправдываться перед этой бесовской 
нечестью. И она пошла на смерть, пере-
крестившись, легла под нож, и ей отру-
били голову. В смерти людей видно.

И французы сегодняшние в очеред-
ной раз посмеялись над этой мученицей. 
Это было открытие Олимпиады. Над 
Тайной вечерей смеялись, над конем 
апокалипсиса смеялись, над Марией 
Антуанеттой смеялись, что ей отруби-
ли голову, а она поет. То есть они про-
сто подписали смертный приговор. Если 
земля их сожрет, или вода их затопит, 
или небесные молнии их сожгут, не удив-
ляйтесь. Потом будут говорить: «А что 
такое случилось? Франция такая хоро-
шая. Там такие хорошие багеты свежие 
по утрам продают. Там Луи де Фюнес та-
кой смешной в кино снимался». Не удив-
ляйтесь, сгорит зараза, сгорит. Туда ей и 
дорога.

Там еще было закрытие Олимпиа-
ды. На закрытии была сценка падения 
денницы. Земной шар, и падает с неба 
звезда, потом оказывается, что это не 
звезда, это какой-то человечек, который 
вскакивает, начинает как бы командо-
вать на земле, исполнять всякое такое. 
Это Люцифер, как бы утренняя звезда, 
или Моргенштерн. Это название Венеры 
на небосклоне. Это символ дьявола, ко-
торый пал с небес.

Как пишут у Исаии, «Как упал ты с 
неба, денница, сын зари!». «А ты гово-
рил в уме своем: взойду на небо, выше 
звезд небесных поставлю престол мой, 

сяду на горе высокой, на горах высоких, 
что к северу, поднимусь выше облаков, 
буду подобен Вышнему. А теперь сой-
дешь в ад и в основания земли. Видев-
шие тебя удивятся тебе и скажут: этот 
человек, колебавший землю, потрясав-
ший царей, сделавший всю вселенную 
пустыней, и города ее разрушил, и плен-
ников не отпускал».

Вначале они посмеялись над этой 
бедной Марией Антуанеттой, а потом 
они изобразили сатану. К чему все это? 
К тому, что Олимпиада – это не частная 
лавочка частных дураков. Какой-то один 
дурак собрался с другим дураком, типа 
Баха какого-нибудь, не Иоганна Себа-
стьяна, а из Олимпийского комитета. 
Два дурака пришли, на двоих какую-то 
лавочку создали. Нет. Олимпиада – это 
смысловой узелок, такое событие, ко-
торое в реальности показывает смыс-
ловые идеи, куда они движутся. То есть 
во что они верят, чего они хотят, что они 
любят и что является их символом веры. 
Это такая манифестация внутреннего 
состояния.

Так вот, судя по манифестации за-
падного внутреннего состояния, запад-
ный мир уже готов сгореть. Просто дело 
не заключается там в одном дне, двух 
днях, трех днях. Дело может потянуться 
еще на годик, на два, на три, на пять лет. 
Пусть кто-то еще родится, пусть кто-то 
еще умрет. Пусть еще беззаконник до-
полнит своими беззакониями чашу без-
законья, пусть еще какой-то праведник 
спасется немножко. Как Библия закан-
чивается, помните? То есть, нужно еще 
дополнить чашу, еще нужно долить, в 
каждый бокал нужно доливать. Это дело 
не одного дня, но это уже все ясно, уже 
сценарий прописан. Франции не будет, 
Европе конец.

Какой конец? Я не знаю, ядерный 
или неядерный. Потоп, мигранты, граж-
данская война, голод, безумие, новая 
чума, новый ковид, три ковида вместе 
взятых – это неважно. Им просто ко-
нец, потому что они отреклись от всего 
святого и объявили коллективную во-
йну Господу Богу. Соединились в кучу, 
смесились в одну содомскую лепешку и 
говорят, что им теперь Бог не указ, у них 
есть свои мысли. А что у них своего? У 
них есть только реализация сценария 
сатаны, падшего с неба, и насмешка над 
всем святым. Они будут теперь хвалить 
сатану и смеяться над всем святым.

Олимпиада – это слишком мас-
штабное событие мира. Даже раньше 
говорили, что есть два события в мире, 
которые показывают по телевизору во 
всех частях мира, и весь мир смотрит это 
– это инаугурация нового американско-
го президента и открытие Олимпийских 
игр. Это событие смотрят 3/4 населения 
Земли. Всему населению Земли как бы 
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Почему нельзя убеждать даже близких людей в своём мнении? Родите-
ли очень любят чрезвычайно активно поучать своих детей. Они считают, 
что многое знают. Им кажется, что ребёнок не сможет самостоятельно 
принимать решения. Ведь у него нет такого богатого жизненного опыта, 
как у них. По этой причине мама с папой стараются передать свои знания. 
Но дети иногда не горят желанием их впитывать. Они хотят научиться 
всему самостоятельно.

А ошибки будут помогать им постигать окружающий мир. Кроме того, 
когда ребёнку исполняется 18 лет, он ощущает себя взрослым. А родите-
ли продолжают видеть в нём малыша. Их гиперопека порой приводит к се-
рьёзным ссорам. Девочки ругаются с мамами по поводу одежды, причёски, 
макияжа.

ПОЧЕМУ НЕ НУЖНО УЧИТЬ И УБЕЖДАТЬ БЛИЗКИХ?

говорится: «Это то, во что мы верим. Это 
теперь наша вера. Это наша цель, это 
наш идеал, для этого мы живем».

Там же во главе этих стран стоят во-
пиющие ничтожества. Люди, которые, 
если бы у вас работали на предприятии, 
и вы бы дали ему лопату, чтобы он вы-
копал ямку, посадил туда какое-нибудь 
деревцо, он бы лопату потерял бы и ногу 
вывихнул, еще бы деревцо потерял по 
дороге. То есть это ни на что неспособ-
ные люди, но которых поставил кто-то во 
главе больших стран, чтобы они делали 

какую-то свою бесовскую работу.
Такие вопиющие ничтожества, кото-

рые делают одну и ту же программу, и 
как бы всем нам говорят: «А теперь мы 
поклоняемся сатане. А теперь мы сме-
емся над теми, кого мы сами убили. А 
теперь у нас мужик с мужиком спит. И не 
смейте сопротивляться этому. Так надо. 
А теперь мы будем изображать вам па-
дение Люцифера с небесных сфер. Он 
упал с небес на землю и теперь будет на 
земле командовать». Так в Апокалипсе 
и написано. Они это всё экранизируют и 

олицетворяют.
Стоит ли нам удивляться, что люди 

отрицают Господа Бога? Люди в боль-
шинстве своем слабые. Человеку пока 
не скажешь, он сам не поймет. Если мы 
будем верить, что он сам потом поймет, 
то он поймет только перед смертью, а то 
и после смерти. Человеку нужно сказать, 
человеку нужно объяснить.

Текст основан на видео с канала 
«Протоиерей Андрей Ткачев»  

https://dzen.ru/a/Zss6q6Az2gQwVBCv

Взрослые не могут воспринимать му-
зыку, которую слушает молодёжь. Но это 
вовсе не означает, что их культура пло-
хая. Есть в ней что-то и хорошее. Родите-
ли же сравнивают со своей молодостью и 
считают, что в их время было всё гораздо 
лучше. Мама советует какую кофточку 
купить. Ведь она разбирается в качестве 
вещей. А дочь не хочет надевать данное 
изделие, так как оно не модное. Ей прият-
нее купить одежду невысокого качества, 
но стильную и яркую. Матери приходится 
смиряться, так как она всё же отстала от 
современных тенденций. Молодые люди 
сейчас не такие плохие, как думают ста-
рики. Парни и девушки уступают места в 
общественном транспорте, борются за 
чистоту природы, занимаются спортом и 
ведут здоровый образ жизни. Родителям 
не стоит слишком сильно на них давить.

Есть люди, которые любят давать со-
веты. Они словно живут этим. При этом 
им абсолютно не важно, к кому они об-
ращаются. Их не смущает поучать посто-
роннего человека. Как правило, в жизни 
таких людей пустота. Они устают от быто-
вой рутины, поэтому лезут в чужие жизни. 
К тому же подобные субъекты могут не 
разбираться в том, о чём говорят. Иногда 

они несут полную ахинею. Конечно, поль-
зы от таких советов никакой. Другие люди 
не считают нужным слушать чьи-либо по-
учения. Они предпочитают думать, что 
в состоянии сами разобраться с той или 
иной проблемой. А в советчиках со сторо-
ны не нуждаются. С такими личностями 
тоже сложно общаться. Ведь на каждый 
вопрос у них будет своя точка зрения, с 
которой сложно поспорить. Доказывать 
им обратное — себе дороже. Получается, 
что не нужно никого учить. Одни сами мо-
гут дать кучу советов в ответ, а другие не 
нуждаются ни в чьей помощи. Такая забо-
та о ближних будет бессмысленной.

Вспомним эпизоды из Евангелия. Ког-
да Иисус Христос учил в синагоге в род-
ном городе, Его не приняли. Слушающие 
хотели побить Спасителя. Им неприятно 
было слушать данные слова. Тогда Го-
сподь покинул своё отечество. И всякий 
раз, когда народ некоторых селений про-
сил Его удалиться, Он не спорил и уходил 
в другие места. Научить насильно невоз-
можно. Если люди не принимают пропо-
веди Бога, то эти наставления не будут 
иметь духовной силы.

Один из наиболее почитаемых стар-
цев Сербской православной церкви кон-

ца ХХ-начала ХХI веков архимандрит 
Фаддей Витовницкий (19 октября 1914 
- 14 апреля 2003) дал христианам очень 
ценный и мудрый совет по данной теме: 
- «Не нужно ближних убеждать, это бес-
полезно. Можете и на голове стоять пред 
ними и ничего не достигните. Ближних 
нужно только любить».  Любовь способ-
на растопить любой лёд в сердце. Воз-
можно, человек сам попросит помощи и 
совета. Тогда его можно поддержать и по-
делиться с ним своими мыслями.
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